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A trabajar con dedicación para cumplir
los compromisos, es el llamado realizado
por José Ramón Monteagudo Ruiz, primer
secretario del Partido en la provincia, al
convocar al pueblo santiaguero para una
Jornada de Esfuerzo Decisivo en saludo al

65 aniversario del Triunfo de la Revolución
con mejores resultados.

En la sala principal del Teatro Heredia,
ante la presencia de representantes de las
entidades y organismos del territorio, las
organizaciones políticas y de masas,
Monteagudo Ruiz dijo: “constituye un
orgullo, responsabilidad y compromiso
con la Patria”, para lo cual se ejecuta un

amplio plan de acciones en aras de
fomentar los programas y procesos, con
“agilidad, integralidad, iniciativa, creativi-
dad y cultura del detalle”.

También se dio a conocer que el munici-
pio de Palma Soriano es la sede del acto
provincial por la efeméride, lo que fue
motivo de alegría y muestras de júbilo
revolucionario.

El momento fue propicio para que
Manuel Falcón, vice gobernador del
territorio, enunciara las acciones de
transformación previstas, y representantes
de la Central de Trabajadores de Cuba y la
Unión de Jóvenes Comunistas, ratificaran
el llamado a sumarse a esta jornada por
Santiago y por Cuba. (Texto íntegro de la
Convocatoria en página 4)

Aunque las precipitaciones de este viernes, relacionadas con
el área de bajas presiones, solo han promediado entre 30 y 50
milímetros (mm), en algunas localidades montañosas como
Ocujal del Turquino (150 mm), El Cobre (100) y Chivirico
(95 mm) sí han sido significativos los acumulados y se ha
demostrado -nuevamente- la capacidad de nuestro sistema de
Defensa Civil para enfrentar fenómenos hidrometeorológicos.

En ese sentido, el Consejo de Defensa Provincial, presidido
por José Ramón Monteagudo Ruiz, se activó e indicó “el
estricto cumplimiento de las medidas para tales situaciones”.
En la provincia fueron protegidas en casas de vecinos,
familiares y amigos 17 203 personas; pacientes nefróticos,
embarazadas, puérperas, lactantes y recién nacidos, en

contextos vulnerables, también han sido protegidos y se
procedió a la puesta en disposición de brigadas médicas en
Tercer Frente, Guamá y en áreas de Santiago de Cuba y
Contramaestre.

En cuanto al acumulado en los embalses, fuentes del
Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos informaron que
“las lluvias se comportan a un 111 % del promedio histórico
para noviembre, las presas están a un 85, 4 % de llenado y
vierten, de manera discreta, Protesta de Baraguá, Mícara, La
Campana y La Majagua, con un incremento de 20 millones de
metros cúbicos que posibilita el abasto a los 163 sistemas con
los que cuenta el territorio”.

La Empresa Eléctrica habilitó 26 grupos de trabajo para la
atención inmediata a las averías, de las que solo se reportan,
hasta el cierre de esta edición, la caída de un poste y la rotura

de un transformador. En cada municipio se continúa
distribuyendo el combustible, de manera priorizada el
destinado a los grupos electrógenos de montaña.

La entrega de la leche para niños de 0 a 6 años continúa, al
tiempo que la harina para el pan de la canasta básica familiar
normada está siendo distribuida en Segundo Frente, Tercer
Frente, Guamá y en el municipio cabecera. Monteguado Ruiz
enfatizó en “la importancia de continuar acopiando los
productos agropecuarios para su inmediata comercialización
y en la distribución racional del arroz y la harina, en la
modalidad liberada-controlada, que se expende en varios
puntos de la provincia”.

Trascendió, además, que “la transportación de pasajeros ha
mantenido su vitalidad, amén de las limitaciones por la
disponibilidad del combustible y del parque automotor”.

Convocan a Jornada de Esfuerzo Decisivo
por el 65 aniversario del Triunfo de la Revolución

Texto y fotos:
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Precaver siempre será la mejor opción

Luis Alberto Portuondo Ortega
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Santiago
en las Noticias

E
N

T
R

E
N

O
S

O
T

R
O

S

Con el tiempo, los efectos del estrés pueden
acumularse en el cerebro y en el cuerpo. Esta
clase de estrés a largo plazo, o crónico, puede
debilitar el sistema inmunológico y ponerte en
riesgo de sufrir distintas enfermedades, desde
simples resfriados hasta enfermedades más
graves.

Expresiones redundantes
-No es insistir de nuevo, sino insistir
-No es hijo primogénito, sino
primogénito
-No es insistir una vez más en la
importancia, sino insistir en la
importancia
-No es un mendrugo de pan seco, sino
un mendrugo seco

LAS EMOCIONES DAÑAN
TU CUERPO
La ira debilita el hígado
La pena debilita tus pulmones
El estrés debilita el corazón y el cerebro
La preocupación debilita el estómago
El miedo debilita los riñones
El amor trae paz y armonía, fortalece tu
mente y tu cuerpo

Debemos aprender a
vivir juntos como
hermanos o pereceremos
juntos como tontos

FRASE CÉLEBRE

Martin Luther King

02/11/23 PedroAntonio Sánchez Ochoa, Ejército Rebelde Columna 1.
05/11/23 José Beltrán Kindelán, Internacionalista. San Luis.
10/11/23 Manuel Fernández Carmagnol, Ejército Rebelde. Columna 9.
10/11/23 Emilio Suárez Paredes, Internacionalista.
10/11/23 Juan Linares deAlma, Lucha Contra Bandidos.
11/11/23 Ubaldo Portuondo Belén, Internacionalista, La Maya.
13/11/23Alfonso MilanésAcuña, Pensionado Minint. Contramaestre.
13/11/23 Francisco Cerulia Muñoz, Ejército Rebelde, Columna 9.
13/11/23 Roberto Matos Romero, Internacionalista.

El Centro de Información y Gestión Tecnológica
de Santiago de Cuba (

Especialista B en Gestión Económica

Contador B.

Especialista B en
Abastecimiento Técnico Material

MEGACEN) está
solicitando:
(EP). Salario 4 810.00. Graduado de nivel superior
con entrenamiento en el puesto. Salario
4 410.00, debe ser graduado de nivel superior con
entrenamiento en el puesto.

. Salario 4 210.00,
debe ser graduado de nivel superior con
conocimientos relacionados con temas de la defensa.
Dirección: Carnicería #459 e/ Enramadas y San
Gerónimo. Teléfono:22-627070, 22-628291(108)

El Comité Organizador de la 5ta Convención de
Comunicación Social

Dirigido a:

Las temáticas relacionadas con el evento son:

.

Envío de trabajos completos: 8 21 de
noviembre de 2023

Inscripción en el taller: 8 21 de noviembre de
2023

Inscripción:
Cuota de Inscripción Participantes: 475.00

CUP
Cuota para losAsociados: $ 455.00 CUP.
Cuota para estudiantes: $ 200.00 CUP ( Podrán

participar hasta cinco estudiantes)
Forma de pago: Transferencia.

Titular de Cuenta

Nro Cuenta CUP:
Lic. José Ángel Morales González/ Presidente

del Comité Organizador/ 5ta Convención de
Comunicación Social

que se celebrará los días 23,24
y 25 de noviembre, en el marco del Festival Santiago
Creativo en Santiago de Cuba. Lugar: Palacio de
Computación.

Convoca a todos los interesados en participar en
este evento, cuyo objetivo es propiciar el intercambio
entre comunicadores sociales para socializar
experiencias en el campo de la investigación
científica en Comunicación Organizacional, la
Mercadotecnia; la Comunicación Comunitaria, la
Investigación en Comunicación, así como en el
ejercicio de las Relaciones Públicas, la
Comunicación Visual yAudiovisual.

Gestores en Comunicación y Mercadotecnia,
especialistas en Publicidad y Propaganda, directivos
empresariales, comunicadores institucionales,
comunicadores comunitarios, relacionistas públicos,
editores, ilustradores, fotógrafos, realizadores
audiovisuales, diseñadores gráficos, investigadores,
docentes, estudiantes universitarios, directivos de
universidades y centros de investigación, gestores en

las nuevas formas de gestión estatal y no estatal y
otros especialistas afines e interesados en la
Comunicación Social.

1. La Comunicación Organizacional y las nuevas
formas de gestión.

2. La Gestión de la Comunicación en los medios de
comunicación masiva y las Plataformas de las
Tecnologías de la Información y la Comunicación.

3.La Gestión de la Comunicación Comunitaria en
el entorno físico y digital.

Los interesados en presentar sus trabajos deberán
enviarlos a la dirección de contacto

E-mail: santiago@accs.co.cu
Teléfonos: 22651953-22669511-59984399.
Whatsapp: del 59984399.
Dirección: Calle San Félix 654 altos entre Aguilera

y Heredia. Santiago de Cuba.
al

al

$

Esta debe estar
dirigida a: CUP: ASO.
Asociación Cubana de Comunicadores Sociales

0683121157410010.

COMO cada semana, mi saludo, esta vez
u n p o c o p a s a d i t o p o r a g u a …
COMIENZO con la respuesta del Dr.
Julio Guerra Izquierdo, director provin-
cial de Salud, referente al déficit de
bastones para los pacientes con limitacio-
nes motoras, en la que afirma: “Dada la
situación del país debido al bloqueo
impuesto por los EE.UU y la crisis
económica mundial, entre otros factores,
el Departamento de Ortopedia Técnica
no cuenta con bastones, muletas y
andadores, además de presentar dificul-
tades para la confección de prótesis y
ortesis, desde el 22 de octubre de 2021,

fecha de la última entrada de estos recursos, teniendo hasta el
momento una lista de espera amplia de pacientes, lo que ha provoca-
do insatisfacciones de la población”…

ELdirector general de la
Empresa Eléctrica Lic. Javier Calero Román, da acuse de recibo
sobre el retiro de un metro contador en el centro urbano José Martí:
“Luego de los análisis se comprobó que a la clienta le fue retirado el
metrocontador 220 V en el mes de julio y posteriormente le fue
instalado uno de V que correspondía a otra Ruta y Folio, además
se evidenció que un trabajador de dicha Oficina fue el que le propuso
instalarle el metro 220 V por la cifra de 20 mil pesos. Las entrevistas y
las inspecciones realizadas permitieron demostrar la responsabilidad
directa en este hecho de un trabajador que ocupaba el cargo de Lector
Cobrador en la Oficina Comercial, y la responsabilidad colateral del
Administrador de esta Oficina. Además, fueron detectadas otras
irregularidades que implicaron a dos trabajadores, a quienes se les
aplicaron medidas disciplinarias.Alos implicados directamente en el
hecho se les solicitó la separación definitiva de la entidad. El 8 de
noviembre, fue instalado el metrocontador de 220 V, quedando
solucionado el caso”…

ODALIS Barroso Aguilar, con dirección en
el edificio 55, escalera A, apartamento 8, micro 3 del centro urbano
Abel Santamaría, expresa: “Tengo un hermano que vive en
Contramaestre en El Rincón, Pueblo Nuevo; se llama Diomedes
BarrosoAguilar y trabaja en una cooperativa en la que no han podido
sembrar los frijoles ni el maíz porque no hay petróleo para preparar
la tierra y por tanto tampoco tiene salario”…

Luis Santiago, vive en Calle 12 #164
altos entre 11 y A, reparto Mariana de la Torre, señala: “Sabemos las
dificultades que tiene el Estado para la adquisición de los alimentos,
pero en el caso de los círculos infantiles, la dirección de Educación
debe ser un poco más flexible, para que los padres, dentro de sus
posibilidades, les den una merienda a sus niños para ayudar en su
alimentación

GLORIA Ribeaux Ribeaux, del edificio R- 29 apto 4 micro
7 centro urbano José Martí, desea reconocer a la jefa del departamen-
to de Podología del policlínico de esa localidad, Iris Regla Salas, a las
podólogas Yanet López y Beatriz Veloz, por el esfuerzo y la profesio-
nalidad en su trabajo a pesar de no tener todos los recursos… Y ya me
voy, hasta la semana que viene…Chaoooooo Sabadazo

RESIDENTES en el edificio 18
plantas de Martí y Carretera Central, nos dicen: “Hace años cerraron la
cuadra de Calle 2 de Sorribe, esquina a Carretera Central con el fin de
realizar una construcción, la que está paralizada hace años, mientras
nosotros hemos perdido el derecho vial, para salir a Martí lo hacemos en
contra del tránsito, -una cuadra-”… Chi lo sa…

CARLOS Navarro Grille, vecino del Paseo Martí
# 9 entre Jesús Menéndez y Crombet, hace una queja reiterativa: Refiere
“el hundimiento del pavimento en el carril central del Paseo Martí entre
Jesús Menéndez y Peralejo, por el paso de equipos pesados y el daño a
las viviendas, sobre todo el edificio # 9 que tiene cerca de 100 años, cuya
placa está revestida de yeso y se está quedando sin cubiertas; la cisterna
del edificio que está en el 4to nivel se está rajando, poniendo en peligro la
vida de los moradores”…

OSCAR Páez, refiere:
“Los jubilados que cobramos en las agencias bancarias con la chequera
tenemos que hacer largas colas para la caja. Si pudiéramos cobrar en la
propia Casa de Abuelos por tarjeta magnética o transfermóvil; hace falta
que se analice esta situación”…

”…ROBNEY Nsongo Bonne, de Calle 7 # 354 ½, entre
Madre Vieja y Zamorana, reparto Zamorana, expresa: “Desde el 8 de julio
se publicó en este semanario una queja sobre una pequeña cafetería que
abrió hace meses en los bajos de mi casa llamada El Monarca, y lo que
sucede en el lugar se pasa de castaño oscuro, no es solo la música alta,
ahora se le suma la indisciplina social hasta el amanecer, pululando las
palabras obscenas, el escándalo, el irrespeto al descanso de las demás
personas. ¿Hacia dónde me dirijo? ¿Qué debo hacer? Cada día la situación
es peor”…
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FALLECIDOS

Atendiendo a las preocupaciones de los lectores
sobre la producción y distribución del pan
normado, contactó con Juan
Carlos Rosell Zarrabeitia, coordinador para los
Programas del Comercio y los Servicios en la
provincia.

“La semana que está por concluir, únicamente
han producido pan las Mipymes, actores econó-
micos que importan directamente su materia
prima y que han mantenido un ritmo productivo y

los precios, -entre 20 y 25.00 pesos- a pesar de que
al Estado le ha sido imposible garantizar el
demandado alimento, además de cumplir con la
petición gubernamental de que, dentro de lo
posible, incrementen esa producción.

“En algunas panaderías donde se comercializa
el pan normado pueden estar laborando, produ-
ciendo y vendiendo el alimento los emprendedo-
res de manera TEMPORAL, con la única inten-
ción de acercar un poco más el producto a los
barrios. Esta medida NO significa que el Estado
dejará de producir el pan de la canasta”.

Sierra Maestra

Informan sobre el pan de la canasta básica
Angela Santiesteban Blanco

Convocatorias

Noviembre ya está contento
Porque un diecisiete, un día

La Checoslovaquia guía
Que el mundo esté bien atento
Y que siempre sople el viento

Por su día internacional
Es digno, es principal

Que lleven la voz cantante
Que vivan los estudiantes
Y un gesto, es tradicional

Carlos Miguel Odio Lluany

Feliz Día Internacional
del Estudiante

¿Dónde se acumula el estrés?
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Es la juventud cubana protagonista de
disímiles batallas, incluso en estos
tiempos en que se hace más difícil
motivar y movilizar a los más bisoños.

Ahora que solo se piensa en tecnología,
farándula, dinero, el exterior, son

precisamente estos quienes aún siguen apostando por
defender sus ideales, sus metas y sueños.

Tanto a los jóvenes como a los estudiantes los vemos
comúnmente en centros de trabajo, escuelas, comunidades
impulsando un porvenir que a veces se torna difícil,
incierto; pero al que no podemos dejar que les robe la
esperanza.

Fueron precisamente los jóvenes quienes asaltaron el
Moncada, pelearon en la Sierra Maestra, se levantaron
contra la dictadura y construyeron la Revolución; esa que
fue conquistada con sangre, ideas y convicción.

Esa misma juventud tiene hoy el protagonismo, el cual
no puede perder; aunque las circunstancias son distintas
los vemos “luchar” por grandes batallas, que aunque
parezcan imposibles, si está el ímpetu y la alegría de los
muchachos, pueden vencerse.

Ejemplos sobran y en grandes cantidades, los vemos
impulsando la industria farmacéutica, los ensayos clínicos,
el desarrollo de las ciencias, la educación, promoviendo la
cultura, el deporte, la economía, emprendiendo un negocio
y salvando vidas.

Por eso en esta Cuba la juventud y los estudiantes son un
sector de mucha importancia que debemos mirar con
detenimiento, pensarlos y promover lo mejor en aras de su
felicidad y bienestar, porque a pesar de que la emigración
ha crecido en números sin precedentes, son más los que
siguen aquí “luchando”contra imposibles.

Hace pocos días los militantes de la Unión de Jóvenes
Comunistas debatían en su Asamblea de Balance XII
Congreso de la organización sobre el funcionamiento
orgánico, las estructuras de base, la importancia de
aglutinar no por cifras, sino a quien de verdad quiera
sentirse en la vanguardia.

Los presentes dieron una mirada crítica al proceso y a la
emigración que no puede ser vista solo como la única
esperanza de avance, pues de este sector depende la
continuidad, ya que serán los profesionales, técnicos y
obreros del mañana.

La cotidianidad nos sitúa en un momento histórico de
suma importancia en la construcción de la Revolución.
Los niños, adolescentes, jóvenes y estudiantes son el
futuro, no podemos permitir que pierdan la esperanza, los
sueños y la vida aquí en su tierra.

A la doctora Inés María Rizo Sánchez la
conocí en las cercanías del Pico Turquino.
Casi 40 años después de que esas lomas
entre cielo y mar le entraran por las pupilas,
volvió a las cercanías de la Sierra Maestra.
Dicen que en los días de lluvia los
recuerdos reinan y yo estaba allí, lista para
escuchar los que había tejido en su
juventud, cuando era una joven citadina sin
habilidades ni motivación para habitar el
lomerío.

“Soy fundadora de la medicina familiar y
del Plan Turquino, dos programas de
nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro
que, a mi modo de ver, son pilares de la
justicia social lograda por la Revolución.

“En ese momento era un orgullo para mis
padres y a la vuelta de 40 años es un orgullo
para mí”.

En 1984 la doctora Inés cursaba el sexto
año de la carrera de Medicina y fue incluida
en un grupo de 12 jóvenes santiagueros que
partirían hacia zonas inhóspitas de la
región oriental para iniciar el programa del
Médico de la Familia.

“A mí me correspondió un consultorio en
el municipio granmense de Guisa, en una
localidad llamada Arroyo Blanco. No lo
sabíamos entonces, pero éramos parte del
nacimiento de la medicina comunitaria.
Allí estuvimos dos años, un tiempo
inolvidable”.

-
“Porque l legamos con muchas

expectativas y con muy poca experiencia
(sonríe), pero con el paso de los meses nos
fuimos adiestrando y nos compenetramos
mucho con la población que atendíamos.
La gente de la serranía nunca había tenido
un médico tan cerca y nuestra labor allí
permitió revertir los indicadores de
mortalidad. Nuestra labor contribuyó a
transformar el cuadro higiénico sanitario
de esa provincia”.

-
“Nosotros éramos 'un suceso'. Cuando

llegaron los médicos, los maestros que ya
estaban en la ‘Sierra’ hacía años, se
pusieron medio celosos -dijo en tono de
broma-.

“Los campesinos nunca habían tenido un
médico en su comunidad. Y por primera
vez tenían acceso a uno a cualquier hora.
Nos buscaban incluso de madrugada, y
nosotros los atendíamos”.

-
“Bueno, en esos momentos el médico de

familia atendía 120 familias. Realmente
era una cifra muy buena para trabajar, pero
con una particularidad: en la ‘Sierra’ las
casas estaban muy lejos, y teníamos que
recorrer largas distancias a caballo...”

-

No (sonríe). Primero tuvieron que darnos
un curso de equitación y más o menos en la
marcha fuimos ganando habilidad. Ese no
fue el único “problemita” que tuvimos que
enfrentar: no había carreteras ni asfalto en
ninguna parte, el terreno era irregular, no
había electricidad. En el consultorio
teníamos una planta eléctrica y para
conservar los medicamentos, un
refrigerador que funcionaba con luz
brillante. Sin embargo, en esas
condiciones llegamos a realizar cirugías
menores. Estábamos tan lejos de los
hospitales que había que hacer lo que fuera
necesario por los pacientes. Para mí fue una
experiencia muy bonita, y lo que aprendí
me ha servido para toda la vida”.

-

“Fundamentalmente las transmisibles,
las enfermedades diarreicas y el
parasitismo intestinal. Y de las crónicas la
hipertensión, la diabetes...”

-

“Lo que más me impactó fue que desde el
primer momento la comunidad nos acogió:
para los médicos siempre hubo puertas
abiertas. Los campesinos sabían que
éramos unos jóvenes iniciando su vida
profesional. Ellos, que aparentemente
tenían poca cultura, nos permitieron
formar parte de su mundo, confiaron en
nosotros y nos apoyaron. Además, había

mucha gratitud hacia el médico de familia,
una gratitud real, limpia, que nos marcó a
todos.

“Durante esos dos años trabajé con una
enfermera, también joven. Entre las dos, y
con la cooperación de los líderes formales e
informales de esa localidad, pudimos
cumplir cada objetivo”.

-Ser médico de familia es una gran
responsabilidad, y algunos prefieren otros
puestos de trabajo, quizás porque en la
c o m u n i d a d h a y q u e e n f r e n t a r
complejidades propias de la profesión y
otras que van más allá de la práctica médica.

“Quien decide estudiar Medicina por una
verdadera vocación, por amor a las
personas y voluntad de ayudar, se enamora
de la profesión dondequiera que la
desempeñe. Yo quería estudiar otra
especialidad, y mi compromiso con la
población me llevó a la medicina
comunitaria.

“Desde entonces he sido médico de
familia y ahora formo a otros médicos de
familia. Te puedo asegurar que ha valido la

pena cada minuto. Me hice especialista en
Medicina General Integral, y fui creciendo
dentro de la especialidad. Ahora soy
ProfesoraAuxiliar y mientras tenga fuerzas
estaré al servicio de este Programa, que se
e n c u e n t r a e n u n p r o c e s o d e
perfeccionamiento.

“Realmente es muy necesario el rescate
de los principios fundacionales de nuestro
Programa, como lo concibió Fidel.
Siempre les digo a mis alumnos que lo
primero por perfeccionar somos nosotros
mismos. Necesitamos mayor entrega al
trabajo, mayor compromiso con esa
población. No se es un buen médico si
junto a la sensibilidad no marcha la
profesionalidad, y viceversa”.

-

“Mis pacientes. Tengo muchos. Todavía
me recuerdan, incluso algunos que atendí
siendo pequeños y hoy son adultos, me ven
en la calle y me saludan con cariño. Yo me
entregué a ellos, los visitaba, y no era fácil.
Ser médico o enfermero de la familia no es
fácil.

“Cuando estaba en la Sierra Maestra yo
era como el cura en un pueblo de antes:
todo el que tenía un problema, aunque no
fuera un problema de salud, venía a
planteármelo a mí. Ahora los médicos
atienden a una población mucho mayor y
son más complejos el trabajo y el contexto.
Precisamente por eso yo hablo de la
consagración que hay que lograr. Si uno se
supera y adquiere mayores competencias
profesionales, si uno se entrega al trabajo y
como médico se involucra en la vida
cotidiana de la comunidad, si se relaciona
con los vecinos, los visitas y se interesa por
sus preocupaciones, la gente lo agradece,
confía más en su médico y se logran
mejores resultados en los diferentes
indicadores”.

En Santiago de Cuba se mantienen
activos más de 10 fundadores del Programa
de medicina familiar. Unos desde la
Universidad de Ciencias Médicas, y otros
desde las instituciones asistenciales,
incluyendo los consultorios, continúan
aportando al empeño de lograr mejores
servicios de Salud.

“Llegué a la ‘Sierra’muy jovencita -dijo-
sentía temor de lo que podría enfrentar
porque nunca antes me había alejado de
mis padres ni había estado en el campo, y
me asustaba un poco tener que vivir sola y
con la responsabilidad de atender a una
población campesina.

¿Por qué inolvidable?

¿Cómo fue el comienzo?

¿Cuántos pacientes tenía?

¿Y la muchacha de ciudad sabía
montar?

¿Cuáles eran las enfermedades más
comunes en la población?

¿Qué fue lo que más le impactó de
aquellos años en la serranía?

-¿Vale la pena ser médico de la familia?

¿Aestas alturas, qué es lo mejor que le
ha dado la medicina familiar?

Inés, la primera médica de un caserío en la Sierra Maestra

Foto: Cortesía de la entrevistada

Una juventud que no puede perder los sueños

Yanet Alina
Camejo

Fernández

Yanet Alina
Camejo

Fernández

Indira Ferrer Alonso



4 Sábado, 18 de noviembre de 2023 Sierra Maestra

Santiagueras y santiagueros:
Con la motivación especial de celebrar el aniversario

65 del Triunfo de la Revolución convocamos a los
cuadros, colectivos de trabajadores y al pueblo
santiaguero, a una Jornada de Esfuerzo Decisivo
patentizando lo expresado por Fidel “La Historia de un
país, las victorias de un país, los avances de un país se
escriben cada día, se escriben en el esfuerzo y el trabajo
diario, se escriben no solo con el heroísmo de un día,
sino con el heroísmo de todos los días”.

Compatriotas:
Este año 2023 ha sido para el pueblo santiaguero de

duro trabajo, pero también de muchas motivaciones.
Con el compromiso revolucionario que siempre ha
caracterizado a este heroico pueblo, hemos
conmemorado hechos y acontecimientos históricos
como el 170 aniversario del natalicio de nuestro Héroe
Nacional José Martí, el 65 de la fundación del II y III
Frente, el 145 de la Protesta de Baraguá y el 70 del asalto
a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Como todos conocemos, para conmemorar estos
gloriosos aniversarios, los santiagueros nos propusimos
un amplio plan de actividades con el objetivo de
impulsar los principales procesos y programas del
territorio.

Ha sido la unidad, el optimismo, la voluntad, el
compromiso revolucionario y la activa participación de
los trabajadores y el pueblo santiaguero junto a sus
cuadros, lo que nos permitió en medio de la compleja
situación actual, obtener la sede del acto por el 70
aniversario del Día de la Rebeldía Nacional, no solo por
historia, sino también con resultados, algunos de los
cuales fueron informados al pueblo en el acto central
nacional por el 26 de Julio.

Celebrar aquí en Santiago de Cuba, en representación de
todos los cubanos, las actividades centrales por el 65
aniversario del Triunfo de la Revolución, constituye una gran
responsabilidad y un alto compromiso con la Patria y con
todo nuestro pueblo.

A partir de este momento nos quedan 43 días para que la
Revolución de los humildes, con los humildes y para los
humildes, arribe a su 65 aniversario.

¿Cómo debemos trabajar los santiagueros, sus cuadros y
trabajadores, en esta jornada de esfuerzo decisivo para
conmemorar este heroico y glorioso acontecimiento
histórico?

¿Qué ritmo debemos impregnarle a nuestro trabajo diario
para lograr el cumplimiento exitoso y con calidad de todas
las actividades que nos estamos proponiendo para celebrar
dignamente el triunfo de la Revolución?

La convocatoria de la dirección del Partido es a trabajar
duro, día y noche. A los cuadros, al Gobierno, a las
organizaciones políticas y de masas, les corresponde
encabezar la batalla de nuestro pueblo en esta jornada de
esfuerzo decisivo, con nuestra militancia del Partido y de la
juventud a la vanguardia.

No es necesario esperar más orientaciones, en esta
provincia existe un sistema de trabajo donde cada cual sabe
lo que tiene que hacer y la forma en que debe trabajar y actuar.

Aquí no hay ninguna actividad que no tenga responsable,
la que se debe asumir de manera consecuente, con agilidad,
integralidad, iniciativa y creatividad, con cultura del detalle y
con el firme compromiso de cumplir las tareas asignadas.

Fidel nos dijo que frente a cualquier dificultad objetiva, los
hombres deben crecerse. La vida presenta innumerables
alternativas y acciones posibles frente a cada problema
concreto, lo que no debe nunca aceptarse ninguna excusa
para dejar de cumplir la tarea ni permitir que las dificultades
se conviertan en pretextos justificativos y conformistas.

Raúl nos dijo: “el secreto para lograr mayores éxitos está
en la capacidad de los cuadros para abarcar de conjunto la
complejidad de la situación, establecer las prioridades,
organizar el trabajo, cohesionar las fuerzas, exigir disciplinas,
educar con el ejemplo, explicar la necesidad de cada tarea,
convencer, entusiasmar, levantar el espíritu y movilizar la
voluntad de la gente”.

Demostremos una vez más el SÍ SE PUEDE Y EL
SIEMPRE SE PUEDE MÁS al que nos convocan Fidel y
Raúl.

Estamos convencidos de que cada santiaguero reclamará
su puesto de vanguardia en esta jornada de esfuerzo decisivo.

Entre las tareas y actividades principales que debemos
priorizar están las siguientes:

1.Trabajar intensamente para que la provincia, sus
municipios, empresas y centros de trabajo, cumplan sus
planes técnicos económicos con una mayor eficiencia,
siendo consecuentes con los compromisos contraídos con la
dirección del país, para enfrentar los retos y desafíos de la
situación actual.

2.Lograr un comportamiento favorable en la ejecución del
presupuesto, bajo el concepto de que el presupuesto es
sagrado. Nadie puede gastar más de lo que tiene aprobado.

3.Elevar el rigor y la disciplina en lo relacionado con el
cumplimiento de la política fiscal, tanto a las personas
naturales como jurídicas.

4.Cumplir con calidad las obras y objetos de obras del
proceso inversionista y del plan de mantenimiento y
reparación de cada municipio, organismo y centros de
trabajo.

5.Garantizar el cumplimiento y crecimiento de los
programas de producción de alimentos, logrando una mayor
presencia de estos en los mercados agropecuarios. Trabajar
intensamente por sembrar 65 mil ha de tierra de la campaña
de frío en saludo al triunfo de la Revolución. Y la creación de
18 nuevas áreas de desarrollo agrícola, dos por cada
municipio.

6.Garantizar la reparación del Central Dos Ríos, iniciar la
zafra azucarera en la fecha prevista y cumplir el plan de
siembra de caña.

7.Cumplir el plan de circulación mercantil, prestando
atención diferenciada a la venta de productos alimenticios.

8.Incrementar la producción de materiales de la
construcción y concluir 1 355 viviendas y 479 células
básicas habitacionales.

9.Enmarcarnos en el plan de consumo de energía eléctrica.
Establecer efectivas medidas de ahorro en el uso de
portadores energéticos, principalmente combustible.

10.Lograr un efectivo control interno, eliminando en cada
lugar las causas y condiciones que provocan el delito, las
indisciplinas, las ilegalidades y los hechos de corrupción,
para lo cual es necesario elevar la vigilancia y la
combatividad de todos los revolucionarios. Cada centro de
trabajo debe proponerse la condición de Centro Libre de
Actividades Delictivas.

11.Garantizar el cumplimiento de todas las tareas de la
preparación para la defensa.

12.Mejorar la calidad de todos los servicios que se prestan
a la población con un uso racional de los recursos.

13.Consolidar el trabajo comunitario a nivel de consejo
popular y circunscripciones, con la activa participación de
todos los factores y el pueblo en la solución de sus problemas.

14.Trabajar en el mejoramiento de la situación higiénico
sanitario del territorio, haciendo cada cual lo que le
corresponde.

15.Se le debe prestar todo el apoyo a la organización y
realización de las actividades culturales, deportivas y
recreativas de fin de año.

16.Debe constituir una preocupación permanente de los
santiagueros el trabajo que hay que hacer para mejorar la
imagen del territorio y poder mostrar cada día una provincia
más bella, higiénica, ordenada y disciplinada, objetivo este
que lograremos con el aporte de todos y la forma en que
seamos capaces de cuidar lo que hacemos.

17.Cada municipio, organismo, centro de trabajo, consejo
popular, barrio y comunidad, debe trabajar intensamente
para declararse listo para esta celebración, con cultura del

detalle, como nos pide el
Primer Secretario del
C o m i t é C e n t r a l ,
compañero Miguel Díaz-
Canel Bermúdez.

18.Se le debe continuar
prestando la máxima
atención al proceso de
transformación de barrios
y comunidades, con el
objetivo de mejorar las
instalaciones de cada uno de los organismos.

19.Atención priorizada se le debe prestar a la
culminación de los trabajos que se realizan en:
Enramadas, Callejón del Carmen, El Tivolí, Parque
Céspedes, Plaza de Marte, Heredia, Aguilera, Avenida
Patria, La Alameda, el Vivac, la Casa de la Música, el
Morro, las casas Museo Antonio Maceo, Frank País y
Vilma Espín; Baconao, los barrios en transformación
Artes y Oficio, Portuondo, 13 deAgosto, los museos 26
de Julio y Primer Frente, así como las calles que están
previstas para pavimentar.

Tenemos que multiplicarnos, son varios los frentes y
las tareas a cumplir, todo debemos hacerlo con una
adecuada organización, disciplina, control y
motivación.

Además de lo que debemos hacer en el trabajo
cotidiano, se desarrollarán diversas actividades en el
ámbito político, económico y social.

En la semana del 20 al 26 de noviembre, todos los
municipios deben movilizarse para dejar limpios sus
barrios, cuadras, calles, edificios, centros de trabajo y

comunidades.
Los domingos 26 de noviembre, 3 y 10 de diciembre se

desarrollarán jornadas de trabajos voluntarios para la
producción de alimentos en todos los municipios, empresas
y unidades productoras.

Se desarrollarán actos de conmemoración del 65
aniversario de la liberación de los pueblos y ciudades:

Se conmemorarán todas las fechas y acontecimientos
históricos correspondientes a los meses de noviembre y
diciembre, fortaleciendo el compromiso revolucionario que
siempre ha caracterizado al pueblo santiaguero.

Entre el 20 y el 25 de diciembre cada centro de trabajo
efectuará su acto por el 65 aniversario del Triunfo de la
Revolución, donde hará una evaluación del cumplimiento
de los compromisos contraídos.

Será necesario organizar muchas jornadas después del
horario laboral para apoyar otro grupo importante de
actividades que en los más diversos frentes debemos
desarrollar.

Cada municipio efectuará su acto y en lo relacionado con
el acto provincial, lo en el municipio de Palma
Soriano, donde el Comandante en Jefe convocó a la Huelga
General Revolucionaria, para consolidar el triunfo de la
Revolución.

Intensas jornadas de trabajo nos esperan y las venceremos,
con la especial motivación, el orgullo y el compromiso de
todos los santiagueros de celebrar aquí, en Santiago de Cuba,
el aniversario 65 del triunfo de nuestra heroica y gloriosa
Revolución.

Porque Santiago es Santiago y con el esfuerzo de todos
Venceremos

·El día 26 Liberación de El Cristo.
·El 27 Liberación deAlto Songo
·El 7 de diciembre Liberación de La Maya
·El 8 de diciembre Liberación de San Luis
·El 17 de diciembre Liberación de El Cobre
·El 27 de diciembre Liberación de Palma Soriano
·El 30 de diciembre Liberación del Escandel
·El 30 de diciembre la Batalla de Maffo
·El 31 de diciembre la Fiesta de la Bandera
·El 1.° de Enero, 9:00 p.m, Acto Central por el

aniversario 65 del Triunfo de la Revolución
·El 2 de enero, aniversario 65 de la salida de la

Caravana de la Libertad

VIVA LA PATRIA
VIVA LA REVOLUCIÓN
VIVA EL SOCIALISMO
VIVAN LOS HÉROES Y MÁRTIRES DE LA

PATRIA
V I VA N L O S C O M B AT I E N T E S D E L A

REVOLUCIÓN CUBANA
VIVAN FIDELYRAÚL
PATRIAO MUERTE
VENCEREMOS

realizaremos

Convocatoria a Jornada de Esfuerzo Decisivo
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Conmemoraciones Históricas

Santiago se renueva

*Estas efemérides son las principales motivaciones para cumplir los compromisos contraídos

•26 de noviembre 65 aniversario de la Liberación del
poblado de El Cristo

•27 de noviembre 65 aniversario de la Liberación de Alto
Songo

•7 de diciembre aniversario 65 de la Liberación de La
Maya

•8 de diciembre aniversario 65 de la Liberación de San
Luis

•17 de diciembre aniversario 65 de la Liberación de El
Cobre

•27 de diciembre aniversario 65 de la Liberación de
Palma Soriano

•30 de diciembre aniversario 65 de la Liberación del
Escandel

•30 de diciembre aniversario 65 de la Batalla de Maffo

•2 de Enero aniversario 65 de la salida de la Caravana de
la Libertad

•25 de noviembre aniversario 7mo. de la desaparición
física del Líder de la Revolución Fidel Castro Ruz

•27 de noviembre 130 aniversario de la muerte de
Mariana Grajales Cuello

•30 de noviembre aniversario 67 del Levantamiento
Armado de Santiago de Cuba

•2 de diciembre aniversario 67 del desembarco del
Granma. Día de las FAR

•3 de diciembre Día de la Medicina Latinoamericana
•4 de diciembre aniversario 7mo. del Depósito de las

Cenizas del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz
•5 de diciembre Día del Constructor

• 6 de diciembre constitución de la FEEM
• 7 de diciembre Depósito de Ofrenda por el aniversario

127 de la caída en Combate del Mayor General Antonio
Maceo Grajales

• 7 de diciembre 89 aniversario del natalicio de Frank País
García

•7 de diciembre aniversario 34 de la Operación Tributo
•7 de diciembre aniversario 30 de la Constitución de la

Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana

•20 de diciembre aniversario de la constitución de la FEU
•30 de diciembre aniversario 101 del natalicio de Haydée

Santamaría Cuadrado
•31 de diciembre aniversario 220 del natalicio de José

María Heredia.

Otras efemérides importantes

•1.° de Enero aniversario 65 del Triunfo de la Revolución

Acto Nacional

•8 de diciembre aniversario 65 del Congreso Obrero en
Armas

Plaza de Marte

Las proximidades del Parque Céspedes son beneficiadas

Fachadas de establecimientos públicos y casas son retocadas como parte
de las labores que se realizan por la imagen de la ciudad



Esta vez Ícaro se empinó más y más alto y ni el Sol lo
hizo caer porque lo sostuvieron la constancia,
perseverancia e inteligencia, las mismas que le

permitieron hacerse del laurel: el prestigioso Premio Oriente
2023 en ensayo artístico literario, que otorga la Editorial
Oriente.

Rodolfo Tamayo Castellanos (Santiago de Cuba 2 de junio
de 1983), escritor, narrador, investigador y poeta no oculta su
satisfacción. Le llevó casi 10 años hurgar y reunir los
elementos para escribir una obra literaria de un altísimo valor
documental, histórico y reflexivo que el jurado, al otorgarle el
galardón, argumentó así: “Por su valioso trabajo investigati-
vo, especialmente en archivos poco frecuentados hasta la
fecha, que revalúa y destaca una zona importante de la
tradición literaria cubana, a la vez que aporta elementos de
estima para comprender mejor la compleja configuración de
campo literario nacional en su devenir, así como de la
vanguardia poética en las primeras décadas del siglo XX, en
su dimensión estética y social; y por estar escrito con estilo
personal y un manejo preciso de las fuentes, sin renunciar a
las demandas de la investigación académica… presentado
bajo el seudónimo Ícaro”.

Esta mañana hay sosiego en el patio de la casona que
ocupa la sede de la Uneac santiaguera en la cultural calle
Heredia. Eso ayuda a la plática con Tamayo sobre “El
Cenáculo Oriental: los poetas”, la obra con la que ganó el
certamen literario de la Editorial Oriente. “Tuve la suerte de
obtenerlo con un libro que quiero mucho… me llevó años
hacerlo. Incluso, a veces era una especie de… como hacían
los monjes, que se auto fustigaban, y me decía: ¿quién me
mandó a meterme en esto?”.

“El Cenáculo Oriental…” es el resultado de la tesis de
graduación de Tamayo Castellanos en la Universidad de
Oriente, y también de su tesis de maestría. Es la historia del
Cenáculo santiaguero.

“Yo he dicho, que los grandes movimientos teóricos,
revoluciones, acontecimientos… bueno, una parte de ellos y
no voy a ser absoluto para que no me digan…, se han
producido en Santiago de Cuba. “Incluso, una de las grandes
revoluciones literarias: La renovación modernista, tuvo su
epicentro en esta ciudad. No solo fue Santiago de Cuba; tuvo
otras como la propia Manzanillo, Santa Clara… pero fue aquí
donde cuajó, donde se consolidó un movimiento de renova-
ción modernista liderado por José Manuel Poveda con
escritores como Regino Boti, autores de la familia Henríquez,
dominicanos que aportaron mucho; hubo colombianos,
españoles, un descendiente de italiano. O sea, estaban
representadas las letras hispanoamericanas, entonces fue un
movimiento de carácter oriental. Allí estuvieron escritores
como Luis Felipe Rodríguez, que luego fue conocido como
un gran narrador pero se inició haciendo prosa poética, y
otros literatos de todo el Oriente, nucleados en Santiago de
Cuba, en el famoso Cenáculo que aparece en todos los libros
de literatura pero poco se había escrito sobre este, apenas
unos párrafos”. Donde se reunía el renombrado círculo
literario queda cerca del lugar en que se desarrolla la
conversación con Tamayo: “En 2011 tuve la suerte de hallar
el sitio donde se reunían y en un evento de escritores
orientales ese año, la Uneac puso una placa, al cumplirse 100
años de la instauración de aquella tertulia en la que se
consolidó la estética modernista de renovación, y desde
donde partió casi como una ´invasión de Oriente a
Occidente´, hacia el resto del país.

“Lo que sucede es que en los primeros años de la
República, las miradas se desplazaban hacia el Oriente, que
era donde estaban ocurriendo las cosas, digamos, más
interesantes en materia literaria. La Capital perdió esa
primacía, entonces estos jóvenes escritores, encabezados por
José Manuel Poveda, apuntaló esa estética y la renovación”.

Tamayo describe así lo que sintió al entrar por primera vez a
un espacio tan famoso y al mismo tiempo tan poco conocido
en la actualidad:

“Entrar a aquel saloncito… un salón bien reducido, me
conmovió, al ver cómo desde un recinto tan pequeño, un
grupo de jóvenes escritores replanteó renovar las letras de un
país entero y lo consiguieron.

“Y es que parte de la poesía y la literatura de aquella época
que conocemos hoy es gracias a esos jóvenes escritores,
poetas. Y el libro por el que gano el Premio Oriente trata

sobre lo que allí aconteció que
fundamenté en mis tesis devenidas
libro. “Siempre quise que el texto
saliera por Santiago de Cuba y qué
mejor que un galardón de tanto
prestigio como el Premio Oriente, de
una de las editoriales más grandes de
este país. Y pertenecer ahora a su
catálogo con una obra como esa y
recibir ese lauro, es un regalo no
doble sino triple para mí”.

El espacio donde estuvo el
Cenáculo se encuentra exactamente,
en la calle Calvario, entre Rey Pelayo
y Santa Lucía. La casa está casi
igualita porque Rodolfo consiguió
hasta los planos y la descripción del
inmueble. La placa fue develada por
Regino Boti, nieto, y Alcibiades
Poveda, descendiente de los Poveda
que eran dos y que estuvieron imbuidos en la renovación:
José Manuel, el líder, y Héctor, “que para mí es el tercer gran
poeta de ese grupo, y uno de los grandes poetas del movi-
miento renovador modernista literario en el ámbito nacional.
Lo que pasa es que fue una figura eclipsada por su primo,
aunque realmente, fue un excelente poeta que también
debemos rescatar”.

Este movimiento renovador surge y tiene su mayor auge en
las dos primeras décadas de la República. Eran muy jóvenes
aquellos poetas y ya alrededor de 1907 hay una inquietud
entre ellos que comienza a cuajar a partir de 1910 y tiene su
cenit en 1913 cuando también se inicia el declive. ¿Por qué?
La casa donde estaba el Cenáculo era de Arístides Sócrates
Henríquez Nolasco, primo de los también dominicanos
Henríquez Ureña. Arístides en 1913 regresa a su país y al ser
él como el núcleo del grupo, el círculo literario comienza a
desintegrarse.

“A ese lugar le llamaban también “el palo hueco”. Las
cuadras tenían solo tres o cuatro casas enormes. En la de
Nolasco, el primer piso no estaba destinado a vivienda sino
como a un almacén; el segundo piso sí. Pero la entrada, en
contraste con la fachada tan grande, era sumamente estrecha;
la puerta semejaba un palo y así lo bautizó Torralva, uno de
los miembros del círculo que años después se suicidó.
Cuando uno empezaba a subir los escalones, el piso y la
escalera que eran de madera, sonaban como huecos, por eso
ellos le llamaban a la casa ´el palo hueco´”.

Para algunos, se nace con la poesía; para otros, se aprende a
hacer poesía. Rodolfo Tamayo tiene de los dos, aunque al
parecer él ni se daba cuenta.

“Yo me inicié, increíblemente y mucha gente quizá no lo
conozca, escribiendo teatro, incluso actuando en una especie
de grupo de teatro ´semipro´ para decirlo en término
beisbolero, llamado El Espectador y dirigido por Ramiro
Herrero. Ahí estaban Santiago Portuondo, otros jóvenes que
hoy son actores profesionales… era una amalgama de actores
profesionales, actores de la academia y jóvenes aficionados
de la calle. Escribí algunas obras de teatro y narrativa… y
actuaba.Así comienzo la escritura y para ese momento estaba
en 12mo. grado.

“Luego entro en el taller literario de Reynaldo García
Blanco, con los tres únicos poemas que yo había escrito en mi
vida; poemas muy malos, que espero haber destruido y que
nadie conserve una copia y me la ‘saque’ un día… poemas
con una onda romántica, para las muchachitas de la escuela…
“Y como ahí generalmente todo el mundo hacía poesía me
puse en sintonía y comencé yo a desarrollarla; las otras cosas
quedaron relegadas. Por qué le digo esto: porque la mayor
parte de mi carrera ha sido en la poesía. De hecho tengo dos
libros publicados: Bajo asedio y Numerales; cuando el
primero, yo era estudiante todavía en la Universidad, quizás
2005 y aparezco en varias antologías de poesía; el otro, en
2017. Yo escribo bastante lento; me demoro mucho entre un
libro y otro, y boto mucho. “Hay un tercer libro publicado,
que es resultado de una investigación ´a dos manos´ con el
poeta e investigador León Estrada: un texto sobre José
Manuel Poveda, o sea: investigación sobre poesía.

“En 2017 fue el centenario de
Versos precursores; se dice que en
las primeras décadas republicanas,
y de ese movimiento del que
hablamos, hubo tres grandes
libros: Arabescos mentales, de
Regino Boti, en 1913; Versos
precursores, de José Manuel
Poveda, en 1917, y Ala, de Agustín
Acosta, en 1915; hay un cuarto
libro, que es de Federico Uhrbach y
Campuzano… Y yo digo que
disputándole ese cuarto puesto…
si no es el cuarto el quinto puesto,
está Héctor Poveda, con el libro
Crepúsculo fantástico, que no se
conoció mucho porque ya sale a
final de la década del 20, cuando el
modernismo un poco ha fenecido y
las vanguardias estaban práctica-
mente en su empuje. Además, los
propios escritores tenían que pagar

sus libros de su bolsillo. Por eso se tardó tanto y no fue
apreciado por la crítica”.

Tamayo y León Estrada hicieron esa búsqueda de textos
que no habían sido publicados por Poveda y el resultado de la
investigación fue el libro de la autoría de ambos: “José
Manuel Poveda. Textos recobrados”, del que Rodolfo dice:
“Hay textos alucinantes como si hubiera vivido Martí… Esos
son los tres libros que tengo, y esta investigación premiada
me vino con la carrera de Letras y el bichito de la investiga-
ción que me permitió ver el gran caudal y la gran riqueza
histórico, literaria y cultural que hay en Santiago de Cuba, no
atendida. Es increíble… una cosa tan importante como el
Cenáculo que renovó y revolucionó… en todos los libros de
literatura Ud. encontraba que allí se gestó la renovación
literaria, se consolidó ese movimiento… pero era un párrafo
o dos párrafos, no había más.

“Nosotros mismos no hemos sido capaces de hacer una
historia sobre algo tan importante. Y me dije: este es un nicho
del que tenemos que adueñarnos y sacarlo y mire, es el
Premio Oriente.

“Estoy trabajando un texto sobre Sócrates Henríquez
Nolasco quien si bien no fue un gran poeta sí un gran
promotor literario, que luego se convirtió en uno de los más
notables narradores y figura icónica en República
Dominicana. Y allá, que lo he constatado, no conocen los
años iniciales de Nolasco que los hizo aquí. Conocen la etapa
cuando él regresa.

“Para ese momento hay una confluencia, un gran movi-
miento de Santiago de Cuba mirando hacia el Caribe: éramos
fuertes, muy fuertes en el Caribe y eso se ha perdido. Ojalá
esa visión y esos lazos se retomen en algún momento. Esa
confluencia en el Caribe era muy fuerte en Santiago de Cuba,
una ciudad puntera, faro en muchas cosas en el Caribe.Ytodo
eso te da una visión de que aquí hay una gran riqueza para
trabajar, para pasarse… vaya uno se muere y hay cosas que
no ha podido sacar.

“Desde que me inicié en la investigación no he parado; he
publicado varios trabajos, varios artículos… ahora tengo otra
investigación que me apasiona mucho: las fortificaciones
españolas. Tengo el Grupo Sendero, que hacemos viajes y
hemos encontrado maravillas en la costa y en las montañas;
abandonadas, semidestruidas pero que están ahí. Ud.
pregunta hoy y le responden: el Morro, La Estrella, La
Socapa, El Viso, Aguadores… pero hay un mapa del ejército
español de Santiago de Cuba, no de los municipios sino de la
ciudad, donde hay 101 puntos fortificados y faltan lugares.
Hay fortalezas que todavía tienen el color original e infinidad
de esos puntos son rescatables”.

Lo precedente será tema de otra conversación con Rodolfo
Tamayo Castellanos, quien considera su libro “El Cenáculo
Oriental: los poetas” un regalo para Santiago de Cuba y una
muestra del esfuerzo por llenar un vacío ¿de qué manera? Al
poner los criterios de los protagonistas, de los contemporá-
neos de ellos; de las personas que vinieron después; los
criterios del autor, y las obras de los protagonistas y así el
lector sacará su conclusión, porque del Cenáculo se ha
hablado mucho pero se ha escrito poco.

DONDE ESTUVO ELCENÁCULO

EL COMIENZO DE UN POETAEL COMIENZO DE UN POETA
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El Festival Santiago Creativo 2.0, por el segundo aniversario
de la declaración de Santiago de Cuba por la Unesco como
Ciudad Creativa en la Música, será del 22 al 26 de noviembre, a
la memoria del maestro Electo Silva en su cumpleaños 95, y los
20 años de la Tumba Francesa La Caridad de Oriente como Obra

Maestra del Patrimonio Oral e Inmaterial de la Humanidad. El
Festival se desarrollará en la Biblioteca Elvira Cape; cada noche
se presentarán agrupaciones musicales; el 22 a las 6:30 p.m.
habrá un concierto inaugural de la orquesta Karachi. El Simposio
de industrias culturales creativas y gestión para el desarrollo

local, incluirá conferencias y paneles sobre temas afines, y el 26
como cierre, habrá una ronda de negocios, firmas de cartas de
intención, expoventa, clausura oficial en el “Bacardí” y un
espectáculo artístico en la “Cape”, con TurArte, Son Akira y
Cándido Fabré.

“SANTIAGO CREATIVO 2.0” DEL 22 AL 26 POR SER CIUDAD CREATIVA EN LA MÚSICA



SIERRA MAESTRA

La ciudad de Santiago de Chile volvió a ser un
hervidero deportivo desde ayer, con la inauguración de
los VII Juegos Parapanamericanos. El máximo evento
continental para atletas en situación de discapacidad
tendrá lugar hasta el día 26 de noviembre y promete
cerrar el extenso calendario competitivo de 2023 por
todo lo alto.

Alrededor de 2 000 acudieron a la capital chilena, entre
ellos se encuentran 33 campeones individuales en la
pasada cita bajo los cinco y tres equipos que se colgaron
la medalla de oro, de acuerdo con el Comité Paralímpico
Internacional.

El espectáculo también apunta a la próxima Olimpiada
ya que deportes como el gólbol, el fútbol para ciegos, el
baloncesto y el rugby en silla de ruedas darán pases
directos a París 2024, otras lides sumarán puntos a los
rankings mundiales, que se valorarán para otorgar las
clasificaciones.

Con una delegación de 53 deportistas y presencia en 10
de los 17 deportes convocados, la apuesta de Cuba es
llegar a los 13 títulos que se lograron en Lima 2019,
destaca Jit. Los pronósticos señalan una buena cosecha
en el atletismo y por supuesto, el impacto que pudiera
tener Omara Durand, velocista en la

La estelar santiaguera se ha adueñado de las pistas, de
récords y ocho oros paralímpicos, repartidos en los 100,
200 y 400 metros, también de títulos parapanamericanos,
en las últimas ediciones. Una trayectoria envidiable que
valida su condición de abanderada, junto a Robiel Sol,
saltador de longitud, categoría T46.

Recordemos que Omara se impuso hace unos meses en
el Campeonato Mundial de Paratletismo y aseguró su
participación en la Olimpiada de París con marcas
excelentes; ahora buscará seguir haciendo historia en el
CentroAtlético Mario Recordón, de Santiago de Chile.

El capitalino Sol tendrá su primera incursión en eventos
parapanamericanos y se le augura una pugna exitosa.
Llega avalado por sus triunfos en Tokio 2020, en el
reciente campeonato del orbe y los V Juegos
Parapanamericanos Juveniles, donde se reafirmó como
recordista mundial (7.71 metros).

Tal como ocurrió en los XIX Juegos Panamericanos, la
actividad cubana comenzó antes de la arrancada oficial,

en esta oportunidad tomó la punta el tenis de mesa.
Mañana inicia el judo y ahí tendremos participación
santiaguera, pues Dainelis Calunga (57 kg), Ariagna de
la Caridad García y Jennys García (73) figuran en la
escuadra femenina. En tanto, Reinaldo Zamora (90 kg) lo
hará en la masculina.

El indómito Jesús Enrique Cuevas, vigente campeón
nacional de levantamiento de pesas en la división de los
72 kg, también tendrá acción en Santiago 2023. Manuel
Benítez y Lidia Montes de Oca completan la lista de la
“tierra caliente” en el Taekwondo.

En definitiva, 31 países tendrán representantes en estos
Juegos, quienes lucharán por subir al podio de
premiaciones y aportar a su medallero. Hace cuatro años,
en Lima, la tropa antillana ocupó el séptimo puesto,
contabilizando sus 10 preseas de plata y 16 de bronce; en
la actual competencia regional veremos qué balance nos
aguarda.

categoría T12
(débiles visuales profundos).

Una gala en la Sala Polivalente
Alejandro Urgellés de la Ciudad
Héroe, celebró la práctica en Cuba
del Shotokan, estilo de Karate-Do,
desde hace 30 años.

Para conmemorar la creación de la
Asociación Cubana de Shotokan
Ryu -hoy Unión Cubana de
Shotokan Ryu Karate Do- el 15 de
noviembre de 1993, se realizaron
exhibiciones de varias modalidades
de Karate, como Shito-Ryu y
Jyoshinmon, también se presentaron
artes marciales chinas.

Fueron reconocidos los entrenado-
res y dojos destacados, así como los

atletas que sobresalieron en los
Juegos Nacionales Escolares. En las
palabras centrales del acto, Bania
Rodríguez Licea, metodólogo
Provincial de Karate Do, resaltó
cuánto aporta la práctica del
Shotokan y que varias figuras
santiagueras han brillado a nivel
nacional en distintas competencias.

Se difundió en Santiago de Cuba
durante el año 1994 y actualmente
existen 16 cinturones negros, siete
de estos se encuentran impartiendo
clases. “Es un estilo de fuerza y
posiciones bajas; como el resto, está
caracterizado por la disciplina. Los

siete dojos se mantienen trabajando
con calidad y contribuyen a los
centros de alto rendimiento”,
argumentó Rodríguez Licea.

El homenaje en la Sala Polivalente
también se dedicó al Día de la
Cultura Física y el Deporte en Cuba,
a festejarse mañana domingo.
Estuvieron presenteAndrés García e
Inocencio Kindelán, presidente y
pres iden te honor í f i co de la
Asociación Cubana de Artes
Marciales en el territorio, respecti-
vamente; al igual que Pedro Benítez,
presidente provincial de la Unión
Cubana de Shotokan Ryu Karate-Do.

La actividad central por el XXX
aniversario de esta organización
tendrá lugar hoy en La Mariposa de
la Universidad de Ciencias de la
Cultura Física y el Deporte Manuel
Fajardo (UCCFD), anunció el medio
digital Jit. Así, se cerrará el progra-
ma de actividades que comenzó a
desarrollarse en otras provincias.

La publicación adelantó que esa
gala estará auspiciada por la
Federación Cubana de Karate-Do, la
Asociación Cubana de Artes
Marciales, la UCCFD y el Inder.
Cerca de 400 practicantes, prove-
nientes de 20 dojos del país interven-
drían en el evento.

Treinta años del Shotokan Karate Do en Cuba

A la conquista parapanamericana

Omara Durand y su guía Yuniol Kindelán
Foto: Sitio web Comité Paralímpico Internacional
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La II Élite del Béisbol Cubano va entrando en
calor y las Avispas santiagueras trazaban el
Ecuador en la tabla de posiciones, antes de iniciar
su duelo con los Cazadores deArtemisa.

Habían saboreado la victoria tanto como los
descalabros (4-4), al firmar un empate en la
subserie particular contra el equipo de Industriales
(2-2). No hubo autoridad absoluta en el Estadio
Guillermón Moncada, sino insurrecciones por
ambos lados, aunque la remontada del tercer
encuentro (6x2) dejó la sensación de que los
indómitos tenían posibilidades de llevarse el éxito.

¿Relevante? Yosmel Garcés, quien acudió al
rescate del veterano Danny Betancourt y dominó a
los Leones durante cinco entradas, también
Euclides Pérez, con cuadrangular en el momento
oportuno, el segundo del equipo en lo que va de
torneo.

Diferente fue el cierre (5x1), porque realmente
padecieron, empezando por el pitcheo. Si bien la
defensa se las ingenió para equivocarse solo una
vez, sumó su pifia 14 en ocho presentaciones. La
ecuación se complicó con otros matices y las
intervenciones favorables por parte de Industriales.

Esa fue la tendencia en el Clásico de la pelota
cubana y si analizamos bien, es similar al rendi-
miento de la primera semana, quitando a los
destacados en el campo. En un torneo selectivo
puede costar un poco más equilibrar la balanza de
los resultados, por eso agarrar vuelo en el arranque
es fundamental.

Las Avispas subieron un escalón, ubicándose
detrás de Sancti Spíritus (5-2) y el conjunto azul
(5-3), para completar el trío de vanguardia,
mientras que Matanzas (3-4), Artemisa (3-5) y Las
Tunas (3-5) pasaban el cerrojo en la tabla de
posiciones. Importante: Gallos y Cocodrilos tienen
un encuentro sellado que deben recuperar.

De momento, los lanzadores siguen aguantando
embates en la lid, justo como aconteció en la 62
Serie Nacional de Béisbol, hasta el cierre de esta
edición el promedio general de carreras limpias
(PCL) era de 4.21, en este sentido, los brazos
santiagueros salían airosos con 3.18, el segundo
mejor registro, en tanto, sus rivales artemiseños
apuntaban 6.11, la marca más alta.

Dos caras de la misma moneda, los Cazadores son
los que más han bateado (Ave .313) y la tanda de
Santiago de Cuba es última en ese renglón
(Ave .234), aunque el margen con respecto a los
otros equipos no es muy amplio.

Así las cosas, los dirigidos por Eddy Cajigal
intentaban despertar previo a su prueba en campos
foráneos y sabemos que jugar fuera de casa les iba
bien en la pasada campaña, esperemos que esa
propensión continúe en la II Liga Élite.

Clásico sin dueño

Foto: Dirección Provincial de Deportes



Con la participación de más de 70 mil
santiagueros, el pueblo de esta sur Oriental ciudad
marchó para reclamar el cese del genocidio israelí
contra el pueblo Palestino, que ya suma más de
11 mil muertos y 25 mil heridos, en un conflicto
tergiversado por los medios internacionales.

La marcha, convocada por la Central de
Trabajadores de Cuba, las organizaciones
sociales y de masas y el Instituto Cubano de
Amistad con los Pueblos, fue encabezada por la
Asociación de Combatientes de la Revolución
Cubana, integrada también por estudiantes,
obreros, artistas e intelectuales que se agruparon
frente al histórico Palacio de Justicia de Santiago
de Cuba.

La protesta estuvo encabezada por el miembro
del Comité Central del Partido José Ramón
Monteagudo Ruiz, primer Secretario en el
territorio y el Vicegobernador Manuel Falcón

Hernández, además de dirigentes de la CTC, la
UJC, los CDR, la FMC y organizaciones
estudiantiles.

A lo largo de la céntrica avenida Victoriano
Garzón y hasta la Plaza Juvenil Ferreiro, los
participantes a favor de la causa palestina,
corearon consignas y ondearon banderas cubanas,
de la UJC y la FEU.

La primera Secretaria de la Unión de Jóvenes
Comunistas en Santiago de Cuba Lisbeth
Ramírez Hernández, denunció que Israel en el
afán de conquistas ahoga las ansias de vivir del
pueblo de Palestina e insistió en que quien apoye
esta invasión estaría negando la posibilidad de los
pueblos de vivir en paz.

Juan Carlos Vaillant Despaigne, delegado del
Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos
(ICAP) habló en nombre de los santiagueros, de
las instituciones y organizaciones políticas y
sociales para reclamar el fin de la agresión israelí
y exigir el cese de la tergiversación de los hechos.
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FUNDADO EL 7 DE SEPTIEMBRE DE 1957.
Directora: Olga Thaureaux Puertas. Jefa de Redacción: Mayte
García Tintoré. Jefa de Información: Yamilé Mateo Arañó.
Administrador: Elionay García Calzado. Redacción y

Administración: Avenida de los Desfiles S/N. Santiago de Cuba.
Pizarra Rotativa: 645759, 647966 y 647968 Código Postal 90400.
www.sierramaestra.cu Email: cip226@sierramaestra.cu Impreso
en UEB Gráfica Holguín. Certificado por NC ISO 9001:2008.

Yuzdanis Vicet Gómez

Yosvani Pupo Otero, viceministro primero del Mincin, en
la Mesa Redonda de este jueves se refirió a la situación de
los productos de la canasta familiar normada.

Comentó que en los últimos meses han ocurrido
fraccionamientos en la canasta familiar, situación atípica
para los cubanos. “La familia estaba acostumbrada a recibir
el 100% de los recursos, con el per cápita establecido, los
días primero de cada mes. Pero esto no ha ocurrido por lo
que ya se ha explicado.

Respecto al arroz dijo que los consumos del mes de
octubre se garantizaron. “Ya están garantizados los
consumos de noviembre en todo el país, pues tenemos
buques con arroz en Nuevitas y en Santiago de Cuba. Con
las lluvias puede retrasarse su descarga, pero las siete libras
de arroz del mes de noviembre están en el país, y en proceso
de distribución”, afirmó Pupo Otero.

De igual manera, aseguró que las siete libras de arroz de
diciembre están garantizadas con los arribos próximos a
Cuba y se harán las entregas dentro del mes, lo cual
permitirá que, al finalizar el año, no queden deudas respecto
al arroz con la población.

En cuanto a los granos dijo que, gracias a la importación,
se podrá recibir chícharo y hacer los completamientos de
septiembre y octubre en Pinar del Río, Camagüey, Holguín
y Granma. “En función de la logística, se garantizan 10
onzas per cápita para los meses de noviembre y diciembre,
pero entregaremos al unísono 20 onzas”.

Referido al café, el directivo comentó que inició su
producción y entrega en La Habana,Artemisa, Mayabeque,
Cienfuegos, Sancti Spíritus y Santiago de Cuba.

“Garantizaremos los consumos de noviembre dentro del
mes, y en el país está la materia prima importada y de
producción nacional para responder a los consumos de
diciembre. El café tiene total seguridad para estos meses”.

En cuanto al azúcar, expresó que se garantizaron los
consumos de octubre y noviembre. En diciembre
restableceremos las cuatro libras per cápita de azúcar por
cada consumidor”.

Respecto a la sal, también refirió que no quedarán deudas
este año. Se trata de un producto nacional, que debe
transportarse fundamentalmente desde Guantánamo y Las
Tunas hacia el resto del país.

“El aceite comenzó la distribución correspondiente a
octubre en todas las provincias, excepto en La Habana, que
ya había distribuido ese mes. Tenemos un desfase de un
mes en el resto del país, aunque con las importaciones
venideras deben garantizarse los consumos de noviembre y
diciembre”, dijo Pupo Otero.

Sobre la leche refirió que se han establecido determinadas
acciones de coordinación para garantizarla a los niños de
cero a seis meses. “Hemos distribuido para este segmento
poblacional hasta el día 20, y hay garantías para cerrar el
mes de noviembre. De igual modo, los niños de seis meses a
seis años que reciben leche en polvo, cuentan con garantía
de este producto para cerrar noviembre”, señaló.

La compota, otro alimento para los más pequeños, tiene
conciliada su producción en la industria para cumplir la
política de distribución establecida en el resto del año.

“Respecto a los huevos, concluiremos la distribución
correspondiente a octubre hasta el 22 de noviembre en

Holguín, Granma, Santiago de Cuba y Guantánamo. El
corrimiento en la distribución se concentra en las
provincias orientales, porque el producto debe
transportarse desde otros territorios del país”, afirmó Pupo
Otero.

Para lo que resta de año, informó que se hará una última
distribución de un per cápita de siete huevos, que empezará
a partir de noviembre. “Hay provincias que comenzarán a
recibir los siete huevos este mes, pero ya es la última
distribución del año, a partir de la disponibilidad”.

El directivo explicó que las mayores tensiones las
presentan los productos frescos, como el pollo de población
(que depende totalmente de las importaciones); y la carne
de res para niños y dietas médicas, que tienen sustento
fundamentalmente en el ganado que se lleva a la industria
cárnica. “Esta es una situación tensa, que estará en
dependencia de la disponibilidad y, en la medida que vaya
llegando a la industria, haremos la distribución”, aseguró el
viceministro primero.

En cuanto al aseo, el directivo dijo que desde hace un
tiempo se comercializa de forma controlada,
manteniéndose este sistema. “En el caso del jabón de lavar
y la crema dental, haremos una distribución para el
bimestre (noviembre y diciembre) por composición de
núcleo. Mientras, en el caso del jabón de tocador, en
noviembre lo haremos por composición de núcleo, y en
diciembre por consumidores”, dijo, y reconoció que Villa
Clara, Holguín y Santiago de Cuba han quedado rezagadas
con la distribución.

(Tomado de Cubadebate)

¿Cuál es la situación actual y perspectivas de la canasta familiar normada?

Exigen en Santiago de Cuba cese de genocidio contra palestinos


